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2 MIGUELTURRA, Boletín Informativo Municipal 
OPINIÓN 

TENDREMOS UNA I 
I 

GUARDERIA SUFI-
CIENTE Y MÁS SE
MÁFOROS. 

TENDREMOS UNA GUARDERIA SUFICIENTE y MÁS SEMÁFOROS. , 

En relación con el escrito del PP del "BIM" de Julio respecto a estos dos 
asuntos, el Grupo Municipal Socialista quiere aclarar lo siguiente: 

1.- Que, en el asunto de los semáforos en la carretera de Pozuelo, 
partiendo de que por desgracia en la mayoría de los accidentes e la impruden
cia de los conductores la que los provoca. A la vista están los tres semáforos 
que conseguimos en nuestra carretera, el paso elevado y la rotonda. Y en las 
próximas semanas empezaremos a ver la nueva rotonda que se construirá en 
la Avenida de Europa. Todo ello, junto a otras muchas señalizaciones, exigido 
y conseguido en estos años por el Grupo Socialista y nuestro Ayuntamiento a 
quien corresponde, ha dado mucha más seguridad a nuestra carretera de la 
que tenia hace años. Si el PP ahora pretende utilizar a cualquier víctima, que 
por desgracia se produjera, para reclamar unos semáforos que el Ayunta
miento ya ha solicitado a quien tiene la competencia para ello, no hará sino un 
ejercicio mayúsculo de demagogia, pues los semáforos será cuestión de me
ses que la Junta los instale. Y los instalará. 

2.- Que, en el asunto de la Guarderia, el Grupo Socialista y nuestro 
Ayuntamiento no van por detrás de las necesidades básicas de los 
miguelturreños, sino todo lo contrario. Hace poco más de cinco años no tenía
mos guardería -las competencias en educación y servicios sociales son del 
Estado y/o de las Comunidades Autónomas- y sin embargo el Ayuntamiento 
se implicó y hoy la tenemos (nos gusta llamarla CAl. -Centro de Atención a la 
Infancia- pues en él no sólo se guardan niños sino que se educan con un 
proyecto educativo). Empezamos con dos aulas y dos profesionales y, desde 
hace dos cursos, son cuatro los grupos y otros tantos los profesionales fijos. 

3.- Que debería recordar el PP, que en nuestro Ayuntamiento, al co
mienzo de la actual legislatura hace ya dos años, hubo una propuesta del 
Grupo Socialista para ampliar el CAl. , solicitando la subvención correspon
diente que ahora ha llegado de la Junta. Por lo tanto inosotros sí nos anticipa
mos a las necesidades en cualquier caso!. 
4.- Que una vez recibida la subvención, será cuestión de unos meses -no dos 
años como dice el PP- el disponer de esas tres aulas más y cubrir así las 
necesidades reales de los diecinueve niños que retrasarán su entrada unos 
meses -no los que el PP elucubra de veintitantos o más-, pues ya ha salido la 
obra a adjudicación. 

5.- Que respeto al comedor infantil, en cursos precedentes hemos rea
lizado encuestas para ver los padres interesados en él y hasta ahora resultó 
ser una minoría . Que respecto a horarios más amplios, el CAl. se abre desde 
las 8 h. de la mañana hasta las 5 h. de la tarde, utilizándolo desde las 15 h. a 
las 17 h. poquísimos niños. Y que respecto a la admisión a una edad más 
temprana (sólo no acogemos a niños de O a 1 año), ustedes saben o deberian 
saber que esto es muy fácil decirlo, pero que no es tan sencillo acoger a esos 
niños tan pequeños por muchas razones de distinto tipo. 
G.- Por último, decirle al PP, que Miguelturra tiene un CAl. público -que muchí
simos pueblos no tienen- digno y bien dotado, con buenos profesionales, con 
precios asequibles y progresistas en función de la renta familiar; y que el Cen
tro va a crecer ya mismo, para en unos meses acoger a los niños realmente 
solicitantes en este curso -recordándoles además que este no es un periodo 
de edad de escolarización obligatorio según la ley-. Todo ello gracias a la ges
tión del ayuntamiento y la Junta de Comunidades, gobernados por el Partido 
Socialista. Aunque estamos seguros que si en ambos gobiernos hubiera esta
do el PP, en Miguelturra -como en tantos otros sitios donde gobiernan- habría 
tal vez una guardería -que no un CAI.- pero además privada, peor dotada y 
m~carn. / 

" 
GRUPO MUNICIPAL SOCIALISTA 

P.P. CONGRESO 
LOCAL 

El pasado 12 de Julio se celebró en la Sede del Partido Popular 

de Miguelturra el Congreso Local , en el que salió elegida como nueva 
Presidenta Local, Marta Martín de Lucía lIIescas. • 

Dicho Congreso se celebró con la normalidad y cordialidad 
imperantes en el Partido, donde la nueva Junta fue respaldada con la 
mayoría absoluta de los votos de los afiliados asistentes. Todas las po
nencias coincidieron en resaltar la labor llevada a cabo por el Comité 
saliente, presidido por Gabriel Femández García, sin el cual no hubiese 
sido posible el presente del Partido Popular en Miguelturra. Otro de los 
puntos comunes de los ponentes fue el resaltar la ya existente coordina
ción entre todos los órganos del Partido (locales , provinciales, regiona
les y nacionales), para que repercuta en beneficio de todo nuestro Pue
blo, ya que es el máximo objetivo de este Partido. 

La actual Presidenta lleva un equipo equilibrado, en el que se 
compagina experiencia, juventud y ante todo entusiasmo y ganas de 
TRABAJAR POR Y PARA NUESTRO PUEBLO. La experiencia repre
sentada por los antiguos y actuales concejales, por gente que ha estado 
en el partido desde sus comienzos (a la cual tampoco hay que olvidar ya 
que son parte de las raíces del Partido y también tienen mucho que apor
tar) y la juventud que aporta gente de nueva adhesión pero no por ello sin 
experiencia , ya que la nueva presidenta forma parte de la Ejecutiva Pro
vincial, tanto del Partido Popular como de Nuevas Generaciones. 

Marta Martín de Lucía IlIescas, en su discurso de posesión, desta
có como principales ideas la continuidad de trabajo y de unión siguien
do con la fuerte coordinación entre el Grupo de Concejales y la Ejecutiva 
Local, todo ello secundado con el seguro compromiso del trabajo diario 
que es la base de actuación de nuestro Partido y de nuestra gente "EL 
TRABAJO BIEN HECHO". 

En la clausura del Congreso intervinieron Antonio Lucas-Torres, 
Presidente Provincial de Nuevas Generaciones, Carmen Quintanilla, 
Diputada Nacional , Vicente Gallego, como Vicesecretario de Organiza
ción del P.P. y Jose Alberto MartínToledano, como Secretario Provincial 
del P.P. 

Por último, aprovechamos este espacio para reiterar nuestra invi
tación a todos los vecinos de Miguelturra para que nos cuenten sus pro
blemas, dudas e inquietudes en nuestra sede situada en la calle Paquito 
León número 11 yen las dependencias del Ayuntamiento en la 2" Planta. 
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Comienzan las obras del 
tro Cultural de la calle Alarcos 

Las obras de amplia
ción y reforma de las instalacio
nes del Centro Cultural de la 
calle Alarcos han comenzado. El 
plazo de ejecución es de nueve 
meses, por lo que está previsto 
que la conclusión de las mismas 
se haga en los primeros meses 
del próximo año. El objeto de las 
obras es la eliminación de las 
posibles barreras arquitectóni
cas existentes en el edificio, la 
mejora general del mismo y la 
creación de una serie de aulas 
que se convertirán en la sede 
tanto de la Escuela Municipal de 
Música (que durante sus últimas 
lemporadas ha utilizado las au
las del colegio El Pradillo) como 
de la Agrupación Musical (cuyos 
ensayos se hacen en la última 
planta del Ayuntamiento). 

Se van a crear aulas 
para instrumentos, aulas de teo
ria y salas de reuniones y ensa
yos para la agrupación musical. 

El Centro tiene doble 
frente, a las calles Libertad y 
Alarcos, y un patio de tamaño 
medio que se va a ocupar, en 

parte, con el nuevo proyecto a 
ejecutar. Las obras corren a car
go de la empresa Urbaja S.L. 
cuya oferta de 42.923.253 pts 
fue la aprobada en su día por la 

mesa de contratación del Ayun
tamiento. El proyecto recoge na 
sólo el aumento en una altu-
ra del edificio, sino también 
la modificación de la pro-
pia imagen de la cons
trucción existente en' la 
actualidad. La superfi-

PLA!':O DE PLA\"TA DE LAS 
!':UE\AS I\"STALACIO'\ES 
PARA LA ESCL ELA DE 

cie total afectada por el proyec
to será de 440 m2. 

El Centro Cultural ha 
cumplido ya, en otras épocas, 
funciones de escuela y bibliote-

ca y es, actualmente, centro de 
formación de la Universidad Po
pular. 

El Director General de Urba-
• nIsmo visitó Miguelturra 

El director general de 
Urbanismo y Vivienda, Joaquin 
López, acompañado del delega
do de Obras Públicas, Lorenzo 
Se las, mantuvo un encuentro 
con Román Rivero en el que se 
repasaron algunos de los nume
rosos proyectos en los que la 
Consejería de Obras Públicas 
de la Junta de Comunidades y 
el Ayuntamiento están colabo
rando. El director general, el al
caide de Miguelturra y el Dele
gado de Obras Públicas visita
ron el estado de las obras de 
algunas de esas muevas cons
trucciones, habiendo quedado 
gratamente sorprendidos del 
crecimiento urbanistico de 
Miguelturra y de cómo se esta
ba haciendo. 

En la visita del director 
general se habló de la futura 
rotonda de entrada a 

Miguelturra, al final de la aveni
da de Europa (rotonda que, jun
to al semáforo de peatones que 
se ha solicitado para regular el 

cruce con el camino del cemen
terio, se espera sea muy bene
ficiosa para mejorar la seguridad 
en la carretera) y de la rotonda 
que se está llevando a cabo a 
la altura del antiguo matadero. 
Otros argumentos de la visita 

fueron los proyectos de futuro de 
Miguelturra, como la construc
ción del parque tecnológico y el 
proyecto de cable, en la localí-

dad. 
En el capítulo de cons

trucción de viviendas de promo
ción social se visitaron los terre
nos donde en breve van a co
menzar las obras de 15 vivien
das. 

En enero de 2003-
estará finalizado el 
«Centro de Día» 

La empresa Manteni
miento y Construcciones 
Alcuba, S.A. , que va a ejecutar 
las obras del Centro de Día, 
tiene un plazo de dieciocho 
meses para la entrega del edi
ficio, que ha de producirse an
tes del día dieciocho de enero 
de 2003. 

La supervisión y direc
ción de los trabajos correrá a 
cargo de los redactores del pro
yecto, con José Pradilla 

Gordillo, arquitecto redactor, a 
la cabeza. El Ayuntamiento de 
Miguelturra, como principal in
teresado en el correcto desa
rrollo de los acontecimientos, 
velará en todo caso por el buen 
cumplimiento de los objetivos fi
jados, en cuanto a construcción 

se refiere. 
La parcela sobre la que 

se levantará el Centro de Día 
cuenta con una superfície de 
51578 metros cuadrados. Se va 
a desarrollar en planta 
semisótano, baja, primera y áti
co (destinado a los Servicios 
Sociales del Ayuntamiento). El 
inmueble tendrá varios usos di
ferenciados, entre ellos el «Cen
tro de Dia para la Tercera Edad» 
y los Servicios Sociales, despla-

zando a esta nueva ubicación 
los que actualmente se prestan 
en la calle Astilleros. 

La superficie total cons
truida será de 1.855 '30 metros 
cuadrados, que alcanzarán un 
coste de 196.967.332 pesetas -
todos los conceptos incluidos-. 

Nueva instalación en 
la Casa de Cultura 

Desde su inauguración 
en 1995, la Casa de Cultura de 
Miguelturra viene siendo obje
to de diferentes actuaciones 
para mejora de la oferta cultu
ral que en ella se presta, prin
cipalmente de la Biblioteca y 
Universídad Popular; entre 
ellas la ampliación de archivos, 
la instalación de telón o el la
boratorio de fotografía. Ahora 
un nuevo espacio viene a su
marse a las aulas con las que 
se contaba hasta 
la fecha. En con
creto se trata de 
una sala para re
uniones y para el 
desarrollo de se
minarios. 

Ha sido la 
Diputación Pro
vincial la encar
gada de subven
cionar esta obra, 
que ha tenido un 
coste cercano al 
millón de pesetas 
y que ha consistido en el ce
rramiento de un espacio que 
hasta la fecha no podía ser uti
lizado, y que permitirá que todo 

tipo de pequeñas reuniones, 
como las Comisiones de Cultu
ra, Junta Rectora de la Univer
sidad Popular y juntas directivas 
de colectivos locales, puedan 
hacerse en un lugar adecuado 
y sin tener que usar aulas que 
tienen otros usos preferentes. 

Otro de los grupos que 
más se beneficiarán será el Aula 
de Estudios de la Universidad 
Popular que, hasta la fecha ve
nía obligada a tener sus sesio-

nes de trabajo en la propia Bi
blioteca, cuando no en la pro
pia oficina de la Casa de Cultu
ra. 

• Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Boletín Informativo Municipal. 8/2001.



MIGUELTURRA, Boletín Informativo Municipal 

4 

Peralbillo: Fiestas de Nuevo Plan Parcial de Ordenación 
la «Virgen Blanca». Urbanística Sector SU-346 

El anejo de Peralbillo afronta 
los festejos anuales en honor de 
la patrona, la Virgen Blanca. 

El programa de éste año ten
drá lugar los dias 28 y 29 de ju
lio, sábado y do
mingo, y el 3,4 y 
5 de agosto. Los 
organizadores 
han desarrollado 
una amplia pro
puesta que inclu
ye múltiples con
cursos -dibujo in
fantil, truque, 
parchís, ajedrez, 
subastao y 
cinquillo-, activi
dades de 
hermanamiento y 
convivencia, 
como la comida 
patrocinada por la 
Asociación del 
Coto de San Mar
cos' la cena de 
sobaquillo , la li
monada vecinal, 
las chocolatadas, 
la comida popular 
patrocinada por la 
Asociación Vir
gen Blanca, o las verbenas po
pulares. 

Además de las múltiples ac
tividades reseñadas, está previs-

. ta una actuación del Ballet de la 
Universidad Popular, para el vier
nes tres de agosto, y una actua
ción de Javier Palomares, el sá
bado siguiente. 

Los 'actos religiosos tendrán 
su momento culminante el últi
mo dia de los festejos, el domin
go cinco de agosto, con la cele
bración de la Santa Misa a cuyo 

término se procesionará, como 
es tradición, la Virgen Blanca. 

En conjunto, unas fiestas en
trañables, basadas en la tradición 
más antigua y fundamentadas en 
el encuentro .entre vecinos, ami
gos, miguelturreños y devotos en 
general de la Virgen Blanca. 

Núevas contrataciones 
para la reaHzación de obras 

El Ayuntamiento de 
Miguelturra ha procedido a la se
lección de ocho trabajadores, si
guiendo las pautas acordadas por 

la corporación municipal para 
acogerse al marco de la convo
catoria de Planes de Empleo de 
la Diputación Provincial de Ciu
dad Real para el año 2001 . 

En concreto, se incorpo
rarán a los servicios municipales 
dos oficiales de primera, uno de 
segunda, un fontanero y cuatro 
peones, que a partir del día uno 
de agosto y durante tres meses 

ejecutarán las obras proyectadas 
por el Departamento de Obras y 
Urbanismo, relativas a la 
pavimentación y acerado de la 

calle La Corte. 
Este año, el convenio 

entre Diputación y Ayuntamien
to de Miguelturra, se ha cuantifi
cado en una subvención total de 
12.759.069 pesetas, que se des
tinará al pago de salarios de los 
trabajadores, cuotas patronales 
y materiales necesarios para la 
realización de las obras o el sos
tenimiento de los servicios. 

----- -- ------ .. 

La Comisión Provincial de 
Urbanismo, a propuesta del 
Ayuntamiento de Miguelturra ha 
aprobado recientemente la modi
ficación del plan parcial de los 

NUEVO SECTOR 
SU-346 

sectores SU-3, SU-4 y SU-5, si
tuados entre la linea del ferroca
rril y la calle La Mancha, consi
derados antes como de suelo in
dustrial y que, tras este nuevo 
plan, pasarán a ser para uso re
sidencial, ya denominarse SU-
346. 

cambio es el de aportar mayor 
suelo urbano para posibilitar la lí
nea de crecimiento constante de 
la población. Es además en este 
sector en donde irá ubicado el 
nuevo colegio de enseñanza pri
maria que la Consejeria de Edu
cación de la Junta de Comunida
des de Castilla-la Mancha tiene 
previsto construir en nuestro pue-

Hervás» . 

Escuela Municipal de Música: 
clausura de curso 2000-01 

Siguiendo la costumbre de 
años anteriores, la Escuela Muni
cipal de Música ha clausurado su 
cuarto curso desde que comenzó 
en febrero de 1998. Por entonces, 
ni los más optimistas podían pre
ver que 3 años y medio después, 
con 46 alumnos en el colegio 
"Stmo. Cristo" (a cuyo claustro de 
profesores y directiva mandamos 
un saludo) el número de alumnos 
sería de 170 y los profesores de 
10. Hoy, la Escuela de Músíca se 
encuentra en el colegio del 
"Pradillo" (a cuyo claustro y directi
va también mandamos un saludo) 
en espera de que terminen las 
obras de lo que será su propio 
edificio en la calle Libertad (anti
gua biblioteca). 

Este curso, han sido 6 los días 
de concierto en los que han parti
cipado prácticamente la totalidad 
de los alumnos: 

-El dia 18 de Junio eran los 
alumnos de guitarra los que de
jaban constancia de su calidad 
interpretativa con obras clásicas 
y populares individuales o a dúo. 

-El dia 25 , los alumnos de 
flauta travesera actuaron en la 
Iglesia Parroquial, ya que la épo
ca del repertorio y la sonoridad 
del mismo exigía ese marco. Es
tos alumnos, en colaboración 
con alumnos de flauta travesera 
del Conservatorio de Puertollano 
hicieron las delicias de los nume
rosos asistentes que se dieron cita 
en la parroquia , con la magistral 
interpretación de obras de eleva- . 
da dificultad (manifestamos nues
tro agradecimiento a los sacerdo
tes de la parroquia.) 

-El día 26, los más pequeños 
del programa de "Música y movi
mientos" fueron los "héroes" del 
escenario junto con los alumnos 
de violin y piano, quienes demos
traron sus importantes progresos 
musicales y su saber estar de cara 
al público, que llenaba el salón de 
actos de la Casa de Cultura y que, 
con prolongadas ovaciones, agra
deció el gene~oso esfuerzo por par
te de los alumnos. 

-El dia 27 llegó el turno para 
los clarinetes, requintos y trompe
tas, quienes una vez mas dejaron 
constancia de su calidad 
interpretativa, con obras de auto
res con gran dificultad técnica , 
pero que todos, con su esfuerzo, 
interpretaron magistralmente 
siendo largamente aplaudidos por 
el público, que volvió a llenar la 
Casa de Cultura. 

- El día 28 fueron los alumnos 
más aventajados de guitarra los 
que volvieron a arrancar los aplau
sos del público con sus interpre
taciones, junto con los alumnos de 
saxofón que de una manera sor-:
prendente nos deleitaron con 
obras clásicas, adaptaciones de 
obras modernas e incluso una in
novación de multifónicas imitando 

el sonido de una locomotora, efec
to que sin duda consiguieron. 

- y iPor fin! llegó el día 29, día 
de la clausura. Para este día se 
puso en programa al grupo de cla
rinetes, el quinteto de metales y la 
coral polifónica a "capella" y acom
pañada de piano. Los clarinetes 
interpretaron a cuarteto "Homena
je a Manuel de Falla", obra de gran 
dificultad de efectos sonoros y en 
octeto, entre otras, "La pantera 
rosa" con pequeño show final. Tan
to en unas obras como en .otras, 
dejaron constancia de su gran ca
lidad interpretativa, comportándo
se como profesionales arrancan
do prolongadas ovaciones del pú
blico, que volvía a abarrotar el sa
lón de actos. 

También habia gran expecta-

ción por ver el debut del quinteto 
de metales de nuestra escuela que 
interpretaba obras clásicas y adap
taciones para es tipo de agrupa
ción comerística como el famoso 
pasodoble "Suspiros de España"; 
su interpretación, incluido el peque
ño show final, fue magníficamente 
solventado. 

Por último, fue la coral 
polifónica la que, primero a 
"capella" con la conocida obra 
"Alma, corazón y vida", después 
con una orquestación del tema 
central de "La bella y la bestia" 
acompañados al piano, y por últi
mo con una orquestación de famo
sas bandas sonoras de películas 
como "El fantasma de la opera", 
"Jesucristo Superstar", etc ... , pusie
ron el broche de oro a este día. A 
las dificultadas de la entonación y 

de cantar a 4 voces se unió en 
este concierto la de cantar en 
inglés, por lo que los días y ho
ras de ensayo y sacrificio se tu
vieron que multiplicar hasta lo
grar la maravillosa interpretación 
de la que todos los asistentes 
fueron testigos, además de de
mostrar su saber estar de cara 
al público, adquirido en los poco 
más de dos años de existencia 
en los que el aumento tanto en 
número de integrantes, como en 

calidad interpretativa ha sido real
mente espectacular. Desde estas 
líneas, la más sincera felicitación 
a todos los componentes del coro. 

o Ahora se planifica el próxi-
mo curso, para el. cual se ha abier
to el plazo de reserva, que deben 
hacer todos los alumnos aunque 
hallan estado matriculados en el 
presente curso escolar. Para este 
afta tenemos como novedad las 
asignaturas de acordeón y flauta 
de pico que vienen a enriquecer la 
oferta instrumental de la Escuela 
Municipal de Música. 

Sólo queda alentar a todos 
los participantes en la Escuela de 
Música y la coral polifónica para que 
sigan por este camino y nos sigan 
deleitando con estos conciertos, 
mejorando año a afta. 
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El vivero municipal produce el 
95% de la planta que se utiliza en 
parques y zonas verde 

El Ayuntamiento de 
Miguelturra celebró pleno en 
sesión ordinaria con diecisiete 
puntos en el orden dia que fue-

El vivero munici- ron aprobados (los que reque-
pal ha alcanzado una rían de votación) con la unani-
producción del 95% midad de los dos grupos políti-
de la planta que se cos con representación (PSOE 
utiliza en los diferen- Y PP). El pleno suscribió su apo-
tes parques y zonas yo al Pacto por la Sanidad que 
verdes de la locali- el pasado 12 de junio había 
dad. El resto de la aprobado la comisión provincial 
planta se adquiere en en defensa de la sanidad públi-
forma de plántula y ca (integrada por UGT, CCOO, 
se cultiva en el pro- PSOE, SATSE, UCE, CSIF, 
pio vivero, reducién- FLAAW y la O.P. de Sanidad), 
dose considerable- un documento que describe la 
mente los gastos. El situación de la sanidad en 
de Miguelturra se ha Castilla la Mancha con el fin de 
convertido en uno de conseguir un proceso de trans-
los viveros municipa- ferencias adecuado a las nece-
les más importantes sidades de la comunidad. 
de la provincia de El pleno, cargado de 
Ciudad Real, con una extensión aligustre, adelfa , rosal , hibisco, tales, que tienen tanta importan- puntos de interés, aprobaba la 
total de 7.320 m2 situado en el etc.); la de plantas aromáticas cia en las zonas verdes de la solicitud a la Consejería de 
pollgono industrial de La Estre- se eleva hasta casi las 4000 localidad. Además de estas zo- Bienestar Social , a través de la 
lIa. unidades (de lavanda, romero, nas de producción de planta, Dirección General de la Mujer, 
. Los datos sobre la produc- santolina y tomillo); la de plan- también existen otras zonas de un convenio de colaboración 

ción de plantas en el último año tas de reforestación, con casi como el invernadero, donde se para poner en funcionamiento 
sitúan en más de 21 .000 las 1.500 (acebuche, encina y pino desarrollan las plantas con ma- un «Centro de la Mujer» en 
plantas de fiar (petunia, pensa- piñonero) ; y 424 árboles de yor rapidez. Se cuenta con otro Miguelturra, con el fin de desa-
miento, boca de dragón, dalia, sombra (melía, olmo, acacia y espacio de umbráculo en el que rrollar un programa de actuación 
clavel chino, etc.). La produc- plátano de sombra). se dan las condiciones idóneas que dinamice y sirva de apoyo 
ció n de arbustos ornamentales Una parte importante del vi- para plantas que no toleren ' al colectivo de la mujer y, así, 
superó las 1600 unidades (du- vera es la zona dedicada a la mucho el sol, ya que esta es una tratar de conseguir su participa-
rillo, boj, sabina, laurel común, producción de árboles ornamen- zona sombreada. ció n plena en todos los ámbitos 
====================================~ de la vida social. La propuesta, 

La es'combrera de San Isidro 
transformada zona verde 

La escombrera munici
pal del Cerro de San Isídro ha 
sido definitivamente sellada por 
equipos de trabajadores muni
cipales. Con el sellado del ver
tedero, se culmina y alcanza el 
compromiso del ayuntamiento, 
ante los colectivos ecologistas, 
de convertir una zona de sucie
dad , en un amplio jardín con 
área recreativa. 

Los trabajos 
se han extendido en 
un área de 33 .265 
metros cuadrados, 

ta llegar a la fase de acondicio
namíento del manto vegetal vívo 
y la plantación de especies ve
getales, se han movido 3.200 
metros cúbicos de roca y 2.500 
de tierra vegetal. 

El concejal delegado de 
Medio Ambiente, José Matas, 
hizo patente su satisfacción per
sonal por la conclusión de los 

trabajos y por los resultados fi
nales de los mismos, que han 
regalado una nueva zona de 
expansión al casco urbano y, 
por consiguiente , a .Ios vecinos 
de Miguelturra, agradeciendo 
especialmente el esfuerzo de 
los Servicios Técnicos Munici
pales y al Grupo Ecologista 
Jabalón. 

realizada por la concejalla de la 
mujer, fue aprobada por el gru
po popular con la solicitud de 
dotar de una verdadera partici
pación a la mujer de Miguelturra 
en ese futuro Centro, con la 
creación de un consejo local de 
la mujer. 

En materia de medio 
ambiente el pleno aprobaba 
suscribir la propuesta socialista 
de adoptar un enfoque eco 
sistémico de la gestión munici
pal, iniciando un Plan de Acción 
Ambiental local a largo plazo 
hacia la sostenibilidad en el te
rritorio, desde la participación 
ciudadana, a través del desarro
llo de un proceso de «Agenda 
21 », sumándose así la localidad 
a la Campaña Europea de Ciu
dades y Municipios Sostenibles 
(Miguelturra se convierte en una 

5 

J 

de las primeras localidades de 
la región en adoptar dícha Cam
paña. 

El Pleno acordaba la 
ratificación de la comunicación 
remitida por la Diputación Pro
vincial en la que se incluye la 
obra de una nueva depuradora 
de aguas residuales para 
Peralbillo dentro de su Plan de 
Aldeas, a la que la institución 
provincial destina más de dos 
millones de pesetas. Se mani
festó también la adhesión del 
pleno al proyecto de implanta
ción de nuevos ciclos formativos 
de grado medio y superior for
mulado, ante la Consejería de 
Educación, por ellES Campo de 
Calatrava, y se aprobaba (en 
otro punto del orden del día) fa 
aceptación de la subvención de 
dos millones de pesetas conce
dida por la Secretaría General 
de la Presidencia de la Junta de 
Comunidades para el acondicio
namiento de una zona verde en 
la Plaza del Cristo. 

Asimismo quedaban 
aprobados otros argumentos 
como una modificación puntual 
de las normas subsidiarias de 
Miguelturra (cambios que afec
tar a las normas de 
edificabilidad), la inclusión en el 
catálogo de la plantillamunici
pal de tres nuevos puestos de 
trabajo, la enajenación de una 
parcela para la construcción por 
parte de la Parroquia Ntra. Sra. 
de la Asunción de una nueva 
Residencia de Ancianos, el Pro
grama de Actuación Urbaniza
dora relativo a la Unidad de Ac
tuación en suelo urbano deno- . 
minada SU-7 y la contratación 
de un préstamo del Patronato 
municipal de deportes destina
do a financiación de inversio
nes. 

Loas diecisiete puntos 
del orden del día se completa
ban, al tratarse de una sesión 
con carácter ordinario, con los 
ínformes tanto de cada una de 
las concejalías como de la al
caldia sobre los argumentos lle
vados a cabo desde la celebra
ción del último pleno ordinario 
(hace dos meses). 

sobre la que, una vez 
concluido el relleno 
del vaso de recogida 
de vertidos , se han 
plantado 320 olmos, 
40 pinos, 500 
encinetes, 1 :250 ar
bustos -400 lavandas, 
300 tomillos, 300 ro
meros y 250 madre
selvas (las últimas en 
ocupar su definitivo 
emplazamiento-. Has-

-
~umenta la plantilla 
de la policía local 

El programa de Garantía Social entra en su fase final 
La fase práctica del Programa 

de Garantía Social , especiali
dad de jardinería y viveros , con
tinua desarrollando sus activida
des a buen ritmo . Los once 
alumnos participantes se en
cuentran inmersos en diferentes 
actividades de acondiciona
miento Ele parques y jardines de 
la localidad. 

Esta fase, que se prolongará 
por un espacio de seis meses 
hasta octubre. 

La formación básica recibida 
en la fase anterior, intentó pa
liar deficiencias educativas en 
las áreas de Matemáticas, Len
gua y Socionatural. 

Este Programa es para el 
Ayuntamiento uno de los pilares 

básicos en la integración 
sociolaboral de jóvenes en ries
go de exclusión y, año tras año, 
va dando unos frutos de nota
ble alcance, pues el modelo de 
aprendizaje en .alternancia con 
la práctica laboral es el princi
pal camino de inserción que en 
estos momentos se desarrolla 
en nuestro país. 

Jesús Gregario Juárez 
Sánchez y Juan José Martín 
Comendador, fueron admitidos 
para cubrir dos plazas de guar
dia de la policia local de funcio
narios del Ayuntamiento de 
Miguelturra. 

Los dos nuevos agen
tes (que estarán en plantilla tras 
la superación de los cursos per
tinentes a realizar en la Escue
la de Policías Locales de 
Castilla-La Mancha), del Cuer
po de Policía Local de 
Miguelturra, vienen a reforzar la . 

actual plantilla. En los últimos 
cuatro años, el número de agen
tes ha aumentado en cuatro 
efectivos, incremento más que 
lógico si se tiene en cuenta el 
enorme avance demográfico de 
esta población en el último quin
quenio y la explosión que el pe
rímetro del casco urbano viene 
manifestando con una continui
dad , hasta el momento , 
imparable. 

Con esta ampliación , la 
plantilla local queda estableci
da en trece agentes y un cabo. 
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La asociación de vecinos 
del Barrio Oriente ha realizado, 
como cada ailo, un programa va
riado y repleto de actividades con 
motivo de la celebración de la 
Semana Festiva y Cu~ural que 
organiza la asociación. los ac
tos comenzaron el domingo, 15 

de julio, con concursos matina
les de tángana y damas. Por la 
noche se hizo la proclamación de 
la reina y damas infantiles, tras 
la que D. José Ramón González 
Femández, historiador nacido en 
el Barrio, pronunció el pregón de 
la semana festiva. 

la Asociación de Veci
nos del Barrio Oriente es la pio
nera en la localidad en la cele
bración de este tipo de fiestas de 
barrio, puesto que la primera edi-

ción de la semana festiva data del 
ailo 89. Su programación está 
dirigida a conseguir la participa
ción de todas las edades. las 
fiestas han contado este año con 
un presupuesto de más de un 
millón trescientas mil pesetas 
que la asociación consigue a tra-

vés de la participación en nume
rosas actividades (una caseta de 
feria en las fiestas de septiem
bre, etc.) y diversas rifas hechas 
a lo large del ano. 
El balance hecho por los respon
sables de la asociación de veci
nos ha sido muy posijivo, inclu
so mejor que Ém ailos anteriores, 
teniendo' una nota de agradeci
miento a todos los miguelturreños 
por su participación en la fiesta. 

LI rJUUpf'111r.nto r.(J1,irJnye 
/ " 

('.on un bfthlnr.(~ JlO~j(i ro 
El Campamento que or

ganiza la Mancomunidad de Mu
nicipios del Campo de Calatrava 
que este allo se ha desarrollado 
en el campamento «Puente de 
Retama» ha concluido con una 
valoración muy positiva por parte 
de los organizadores. Se ha con
tado con la parlicipación de ocho 

monijores, de los cuales cuatro 
estaban en prácticas. 

Un total de setenta chi
cos y chicas (treinta y cinco de 
Miguelturra) han disfrutado de 
dos semanas de contacto con la 

naturaleza. El programa de acti
vidades ha resu~do del agrado 
de los parlicipantes, incluida la 
jomada de supervivencia. Entre el 
amplio abanico de la programa
ción desarrollada a lo largo de 
estos dlas lo que más ha llama
do la atención de los participan
tes ha sido el «raid» de deporte 

aventura, la gymkana del terror, 
el «extraviado» (una de las sor
presas de la organización a los 
chavales) y el «starking ;) , que es 
una actividad nocturna de bús
queda de los monitores. 

El área de la juventud ha 
preparado la programación de la 
V Semana de la Juventud de 
Miguelturra. Por segundo año se 
celebrará en el mes de agosto. 
aunque en esta edición están pre
vistas importantes novedades. La 
primera de ellas, respecto a las 
fechas de celebración, es que se 
va a desarrollar a lo largo de los 
dos primeros fines de semana de 
agosto. Otra de las novedades 
vendrá señalada por la celebra
ción de la Feria de las Asocia
ciones (uno de los actos tradicio
nales de la Semana) en horario 
nocturno. 

La filosofía del área de 
juventud sigue siendo la de con
tar con el mayor número posible 
de ideas y sugerencias de la ju
ventud y las asocíaciones loca
les, para lo cual se han progra
mado varias reuniones. 

Dia 3. Viernes: MARATÓN DE 
CINE. Pista Municipal del Par
que desde las 22 ,30 a 7 h. 
Con la proyección de las siguien
tes películas: EL BOLA. BILLY 
ELLlOT, LA COMUNIDAD, SO
LAS Y STIGMATA. Durante la 
noche se ofrecerá a los/as asis
tentes refrescos, café y palomi
tas. Entrada: 100 pts . 
Día4, Sábado: 18,30 h. concen-

tración en la Pza de la 
Constitución , para RUTA 
EN MOUNTAIN BIKE y a 
las 00,00 h. en la Pista 
Municipal del Parque 11 
FESTIVAL TECHNO pro
vincial, con la actuación 
de los siguientes DJ's: 
WAVESOUND, IÑAKI, 
DEMIAN, PIZKI y REKA 
Dia 5. Domingo, 20,00 h., 
en la pista del Parque: 11 
CAMPEONATO DE 
PARTY. 
Dia 10, Viernes, 22,00 h. 
en la Pista Municipal del 
Parque, IV FERIA LOCAL 
DE ASOCIACIONES JU
VENILES. 
Diall , Sábado, a las 
23,30 h. en la Pista Mu
nicipal del Parque, Actua-
ción de XTRAMONIO, Música 

Colectlyos 

Celta 

~"~r~ # . 'Ir ~ klll estlval ~nterna-
cional ~e JF olklore «V i
lla ~e Miguelturra» 

El sábado 28 de julio tuvo lu
gar en nuestro pueblo una nueva 
edición del Festival Internacional 
de Folklore «Villa de 
Miguelturra» . que nos acercó la 
cultura popular de dos países eu
ropeos, muy ligados a España. 
Portugal y Grecia, además del 
grupo Nazarin, anfitrión yorgani
zador de este evento. El 
rancho Folklórico do Vale de 
Sanlarem de ABITUREIRAS fue 
el represenlante luso, un grupo 
fundado en el año 1956, con un 
dilatado historial tanto en la re
cuperación del folklore de su co
marca como en la participación 
en festivales, entre los que des
tacan sus salidas a Francia, Es
paña, Alemania, Holanda, Italia, 
Inglaterra y Rusia. 

Por su parte, Grecia estuvo 
representada por «MARY 
10ANNIDOY», colectivo cu ltural 
de investigación folclórica esta
blecido en Karditsa , que ha ac
tuado en Yugoslavia , Hungria, 
Rumania, Turquía, Italia, Polonia, 
etc. 

El festival comenzó con una 
recepción oficial en la Casa de 
Cultura , en la que el Alcalde , 
Román Rivero y la concejala de 
Cultura , M' Angeles Trujillo die-

ron la bienvenida a 
los visitantes, rea
lizándose tam
bién un intercam
bio de regalos . 
Posteriormen
te, tuvo lugar la 
actuación de 
los grupos en 
la plaza de la 
Constitu
ción . E I 
festival fue 
patrocina
do por 
ayunta
miento , 
contan
do con 
la ayu-

da 
de la 
Consejería de Cultu ra de la 
J. CC. de Castilla-la Mancha 

resen-tacíon 
eína ;y l)ama 

se pro
cedió a 

la pre
sentación 

de las que 
serán Reina 

y Da- mas de Ho
nor de las próximas Fiestas de 
Septiembre, y que serán Rebe
ca Gómez González , como Rei
na 2001 , Y Paz Mora Carnacho: 
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El ayuntamiento está 
procediendo a la apertura de un 
nuevo tramo de calle , que unirá 
la calle Isaac Peral (zona del Co
legio Público «El Cristo» ), con la 
calle Libertad . La nueva via ten
drá una anchura media de ocho 
metros cuarenta y cinco centime
tras, y una longitud de nueve. 

Tendrá , además, que librar un 
desnivel de ochenta y cinco cen
timetros. 

Para superar los 
condicionantes fisicos de este 
nuevo viario, destinado exclusiva
mente al uso peatonal , el depar
tamento municipal de Urbanismo 
y Obras ha proyectado una ram-

pa en dos tramos de tres metros, 
con una anchura de tres y me
dio, en el lado izquierdo, partida 
por una meseta de dos metros 
de longitud. Todo lo cual desem
barcará en un acerado de metro 
y medio de ancho. 

El tramo estará orna
mentado con una jardinera cen-

tral partida en dos secciones 
que formarán terrazas esca
lonadas de ciento veinticin
co centimetros. 

Con todas las ope
raciones descritas, los alum
nos del Colegio «El Cristo» 
van a ve r faci l itado y 
dignificado su acceso a las 
instalaciones educativas -
desde el inicio del curso es
colar 2000-2001- que hasta 
el momento, si no dificiles, 
cuando menos no eran lo 
más adecuadas para este tipo 
de instalaciones, pues ofre
cian una entrada «encajona
da» a la edificación. 

Acondicionamie to de 
camino del ' cementerio 

El camino que comunica el 
casco urbano de Miguelturra 
con el Cementerio Municipal, 
está empezando a ser 
remodelado con la participa
ción de trabajadores contra
tados con la colaboración del 
Plan Social de Empleo de la 
Junta de Comunidades de 
Castilla-La Mancha. 

La via se compone de una 
calzada de cinco metros de 
ancho, pavim entada con 
ag lomerad o asfál t ico y 
enmarcada por sendos reba
jes laterales en forma de cu
netas. A ambos lados, una 
hilera de á rboles aporta 
sombraje y sensación de fres
cura a los miguelturreños que 
en un sosegado paseo se acer
can a Visitar las tumbas de sus 
antepasados. 

El Ayuntamiento . teniendo pre-

sen te la Importallcia que este 
camino tiene para el pueblo y que 
la accesibilirlad debe producirse 
en las mejores condiciones po-

sibles, tanto para peatones 
como para vehiculos, ha 
proyectado un acerado pa
ralelo en el lado derecho del 
camino, junto a la franja de 
arbolado y cuneta, que ten
drá un ancho de tres me
tros. Igualmente, se ha pro
yectado la realización de 
un borde de protección en
tre la calzada y la cuneta, 
mediante bordillo , para evi
tar la entrada de tierra y re
forzar la caja de la via para 
futuras actuaciones de re
posición del aglomerado. 

El amueblamiento urba
no. con bancos de piedra 
artificial y papeleras de ace
ro , completará las obras de 

mejora y acondicionamiento, de 
una actuación que aunque de 
carácter menor, tiene una gran 
repercusión social en Miguelturra. 

Campaña de mejoras y acondicionamiento 
en centros públicos educativos 
El Ayuntamiento ha iniciado el las mismas. En El Pradillo, se va 
programa de obras de mejora y a proceder a la demolición de ta
acondicionamiento de los cole- biques, apertura de puertas a fa
gios de la localidad, aprovechan- eh ada s e interior, y ejecución de 
do las vacaciones de los 
estudiantes. La actuaciones 
van a afectar a cuatro cen
tros educativos. 
En el de la calle Ancha se va 
a realizar el cerramiento de 
la ampliaCión de terrenos in
tegrados al colegio en la par
te posterior del pabellón cu
bierto . . 
En el de la calle Rodeo la re
paración de paredes y sanea
miento mediante pintura de 

barandillas y rampa, además de 
la pintura en au las. 
Finalmente , el colegio Benito 
Pérez Galdós, se va a mejorar 

con la realización 
de soleras de hor
migón en el patio 
de recreo de Edu
cación Infantil , co
lación de una fuen
te y la realización 
de diversas obras 
de mobiliario urba
no (bancos corri
dos, protecciones 
de segur ida d, 
etc.). 

. n (. U rrl e g los siete y los diez años comen-

b a zaron a desarrollar una nueva 
SU campeon - edición de un programa de edu-

E.syaña en nati cación organizado por la 
e IOn concejalía de bienestar social del 

r1ur' 1. IJL ' ... :i \ 11 
1I' .. d'dl'l l~l' ¡ I 11'1 ~II el ~ 

Ayuntamiento de Miguelturra 
bajo el nombre de «Aula de Ve
rano». El programa consta de un 

'l1'I'~,)¡",I<)d~' '1"".1 le .. ,- mes,ensesionesdiariasde 
1:ll'i"lI J~ '\!ilil!. :,Iid,)s I UIl' " _ horas (desde las once de la 

m!h . 
Con tan sólo 11 años y 

en su primera participación en 
unos campeonatos a nivel nacio
nal, el miguelturreño Arturo Ro
jas demostró ser una auténtica 
promesa en 
esta discipli
na deportiva 
al terminar 
su prueba 
en segundo 
lugar, con un 
tiempo de 
1 :08 minu-
tos . Arturo 
pertenece al 
Club Airtel-Lantana de Ciudad 
Real y, junto a Francisco 
Jiménez, fueron los únicos nada
dores de la región que se des
plazaron a Zaragoza, ciudad en 
la que se llevó a cabo la compe
tición, consiguiendo entre ambos 

un total de cuatro medallas. 

Jóvenes guel 
urrenos partk 
Jan en el progré. 
ma «ESTA NO 
e t CA» 

El sábado 
14dejuliojóvenesde 
Migue~urra participa
ron en el programa 
«Esta noche Toca» 
que se desarrolló en 
Alcolea de Calatrava. 
Con tal motivo el 
Ayuntamiento de 
Miguelturra, a través 
del área de Juventud, 
puso a disposición de 
los interesados un 
autobús de forma 
gratuita para facilitar tanto el des
plazamiento. 

El programa «Esta no
che toca» está organizado por el 
área de la juventud de la Diputa
ción e intenta ofrecer a través de 
numerosas áreas y talleres una 
oferta que dinamice el tiempo de 
ocio juvenil a través de iniciativas 
saludables. 

<AULA DE 

Sesenta niños y niñas 
con edades comprendidas entre 

ñana hasta la una) y su conlclu- I 
sión está señalada para el17 
agosto. 

«Aula de verano» offiten- ¡ 
de por medio de los juegos 
(como un taller de marionetas, un 
taller de teatro, manualidades, 
juegos de petanca, la realización 
de juguetes, pintar murales, etc) 
seguir formando a los niños en 
valores como la educación, la in
tegración, el respeto al medio 
ambiente, la solidaridad, el 
peto hacia los demás, la eOlJca-¡ 
ción no sexista, etc. 

ursos ae lnf 
1 - .h. ' ,~ 

El Aula de Nuevas 
nologías también ha puesto al 
alcance de los más jóvenes 
sos de informática. Desde el 
sado día 2 de julio colnelnz~lro¡, 1 
dos cursos, con la par1icipa,;iól' ! 
de 30 niños de la localidad, 
edades comprendidas desde 
8 a los 17 años. 

Por otro lado, de los 
sos que se lanzaron el paslad() I 
mes de mayo tres de ellos finali
zaron, concretamente informáti
ca básica, ofimática y el curso 
de Administración de Empresas. 

En estas tres ofertas formativas 
han venido participando un total 

de 45 alumnos. 

·rueba., de 
a la univer"i-

Un año más los alumnos del 
I.E.S. «Campo de Calatrava», han 
superado en convocatoria ordina
ria las diferentes pruebas de ac
ceso a la Universidad. Han sido 
un total de veintisiete aspirantes, 
dieciséis de ellos chicas. 

Estos 
éxitos, aunque 
puntuales, 
ejemplifican la 
labor docente de 
todo el claustro a 
lo largo de cada 

curso escolar. 
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Recepción a los niños saharauis 
El alcalde de Miguelturra, 

Román Rivera, la concejal de juven
tud y cooperación internacional, 
Mercedes Rivas y otros miembros 
de la Corporación Municipal orre
cieron una recepción de bienvenida 
a los diez niños saharauis que van a 
vivir el verano acogidos por fami
lias de la localidad. Los niños vivi
rán en Miguelturra hasta finales de 
agosto dentro de la iniciativa de aco
gida solidaria organizada bajo el 
nombre de «Vacaciones en paz». En 
Miguelturra se viene acogiendo ni
ños en este programa de solidari
dad desde el año 95. 

En la recepción, celebrada 
en el Ayuntamiento, también estu
vieron presentes las propias fami
lias acogedoras. Román Rivero dio 
la bienvenida a los niños, además 
de compartir unos minutos de char
la con ellos (la mayoría no habla cas
tellano, por lo que todavía es nece
saria la presencia de un traductor 
par<! un total entendimiento). Mer
cedes Rivas agradeció «el gesto 
solidariQ» de las familias acogedo
ras y señaló que este año incluso 
habían sido dos niños más los aco
gidos en Miguelturra. La concejal 
arreció a las familias la colaboración 
en todo momento del Ayuntamien-

to en los meses en los que 
se desarrolla el programa. 
A los niños se les entregó 
unos obsequios por parte 
del Ayuntamiento, consis
tentes en diverso material 
escolar. 

La recepción 
también sirvió para que 
los niños saharauis vol
vieran a encontrarse to
dos otra vez y para que las 
familias compartieran sus 
primeras experiencias en 
estos días de acogida. Los 
moas acogidos en 
Miguelturra son de eda
des comprendidas entre 
siete y doce años 

El programa « Va
caciones en Paz» se orga
niza en Miguelturra a tra
vés de la asociación de 
ayuda al pueblo saharaui 
Saym i (Sahara y 
Miguelturra) y la 
concejalia para la coope
ración internacional. De 
los diez niños llegaron a la 
localidad dos son repeti
dores de otros años y el 
resto es la primera vez que visitan 
España, por lo que a lo' largo de es-

tas primeras jornadas se encuentran 
adaptándose a una forma de vida 

• mejor 

completamente 
distinta a la suya. 

del Nazarín dejó lo 
folklore manchego en Portugal 

Durante cinco días el gru
po de Coros y Danzas NAZARiN 
ha realizado una gira por diferen
tes ciudades cercanas a Lisboa, 
incluida la propia capital de Por
tugal, en la que ha dejado lo me
jor del folklore manchego, obte
niendo gran éxito en cada una de 
sus actuaciones. 

Durante este viaje, el 
grupo Nazarín ha actuado en las 
ciudades de Estoril -dentro de la 
celebración de la 38" feria inter
nacional de artesanía-, Nazarét, 
Santarem y Abitureras, compar
tiendo escenario con otros cua
tro grupos portugueses y los as-

tqíta r.rtoril 
\:: j do I..O-=---

" 

turianos de « Sabugo Tente.F~i~r -~'::;:::;:::;:::;:::;:::;:::;:::;:::;:::===:::===::;-..J 
me». IJ 

Pero el viaje no 
sólo ha tenido el compo
nente cultural, sino que 
también ha servido a los 
miembros del grupo para 
poder conocer lo mejor de 
la región, ya que además 
de actuar en las ciudades 
citadas se habían progra
mado visitas turísticas a 
las mismas, así como a 
la propia capital lusa y a 
la ciudad de Sintra, decla
rada como patrimonio de 
la humanidad. 

r:- - :"i 
I 
I 

I 
I 
I 
Telefonos de interes 

: Ayuntamiento ............ ............ 926 24 11 11 
I 9262411 12 
I 926240351 
I Registro .................... ....... 926 24 1665 
I Fax ............................... ... 926 24 17 46 
I Policía Local ......................... 9262421 21* 
I *AI marcar el 242121, tras unos segundos se 
I produce un desvío de la llamada a los teléfonos 

móviles. 
Servo Orientación Municipal .. 9262720 32 
Casa de Cultura ................... 926 24 10 90 

Fax .................................. 926241494 
I Universidad Popular ......... 926 24 1006 I 

Biblioteca ......................... 926 27 20 49 I 
Emísora Municipal de Radio. 926 24 23 24 I 

ce~t~~ s~~i~IP;I·i~~i~~;~·::::: ~;~;~ ~~;~ : 
Fax ......... .......................... 926 24 10 15 I 
OMIC (Inf. consumidor) .... 926 24 15 33 I 
Asistente Social ............... 92624 17 62 I 

Información a la Juventud ..... 926 27 20 29 I 
Taller Ecología ...................... 92624 22 56 I 
Mercado MunicipaL ............... 92624 18 18 I 
Patronato Deportes .............. 926 24 1060 I 
Pabellón Cubierto (pistas) .... 92624 1070 I 
Piscina Municipal .................. 92624 10 12 I 
Campo petanca .................... 92624 19 90 I 
Servicio de obras ................. 926 24 10 40 I 
Hogar Municipal del Jubilado 92624 10 13 I 
Hogar Jubilados Caja Madrid 926241453 I 
Cementerio .......................... 646 95 50 59 I 
Guardería Municipal ........ ..... . 92624 11 10 I 
Residencia de ancianos ....... 92624 11 63 I 
Consultorio Médico ............... 92624 14 16 I 
Parada Taxis ......................... 926242020 I 

Serafín ............... .............. 92624 07 07 I 
Martín .................. ... .......... 67861 9051 I 
Bruno ................. .............. 66761 64 86 I 

Juzgado Local ...................... 926 24 10 14 I 
Guardía Civil ........................ . 92624 15 20 I 
Correos y Telégrafos ............ 92624 02 80 I 
Aquagest ............................... 9262401 37 I 

I RSU. Recogida de Basuras. 926229724 I 
Instituto Campo de Calatrava 92624 1691 I 

Fax .................................. 926241692 I 
C.P. Pradillo (CI Ancha) ........ 926241292 I 
C.P. Pradillo (CI Rodeo) ....... 926240762 I 
C.P. Pradillo (Pza. Pradillo) .. 926240304 I 
C.P. Benito Pérez Galdós ..... 926242761 I 
C.P. Stmo. Cristo ................. 926240527 I 
Colegio de la Merced ............ 92624 02 90 I 
Emergencias (incendios, etc.) 1006 I 
Estación AVE-RENFE .......... 902240202 I 
Distribuidor Butano ............... 926 24 02 36 I 
Seguridad Social .................. 92621 0584 I 
Farmacias ............................ 926240376 I 
........................................... 926 24 02 52 I 

Cooperativa Agrícola ............ 9262401 01 
Teléfono de la Mujer .............. 900 20 04 14 
Servicio Nacional de Información 
Toxicológica (le indicarán los pasos a 
seguir en caso de ingestión de 

I 
I 
I 
I 
I 

I Productos tóxicos) ............ ... 912620420 I 
I (Recorte y pegue en su listin telefónico) I L _______________ ~ 
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Este regalo fue el últi
recibí de los Reyes Ma-

tenía 7 años y al si9uiente 
la guerra. Me llenó de 

porque no esperaba que 
~c(lrdalran de mí con lo tra-

que era. 
Por estas fechas mi her

y yo íbamos al colegio 
que estaba regido por 

La que me daba a mí 
clases se llamaba Sor Con
i y la de mi hermana era 
Rudesinda (recuerdo los 

con toda claridad). 
El primer día que nos 

mi madre para nuestro in
, mi hermana llevaba una 

de órdago porque no 
ir y cuando la monja qui

tomarla de la mano lloró y 
y la puso de pu ... hasta 

i Como es lógico nues
progenitora estaba avergon

de todo esto, pero la Sor 
dijo que no se preocupara y 
marchara tranquila porque 

de unos días no la iba a 
y así fue, mi hermana 

en poco tiempo como de 
al día. 

Desgraciadamente en 
colegio (que no sé si hoy 

estuvimos poco tiempo 
la contienda no se hizo 
mucho. 
Pero dejemos atrás es

iIs ~ecUl,rd,)syvolvamos a cen
en nuestras andanzas 

Míguelturra. 
Quedamos anterior

en que dejé como nueva 
l!tJi¡jclle ta de mis cuñados y me 

ella como Bahamontes 
dispuesto a recorrerme con 

.. too"s los pueblos de la co
aunque muchos días no 
hacerlo porque también 
que atender a mi chica. 

sí, las mañanas eran para 
y las tardes estaban. dedica

para ella aunque también 
me escapaba. 
Una vez aclarados es

lemas volvemos de nuevo a 
comida en la que relaté todo 

.ilCOrlteciid lo desde que salí del 
hasta que me encontra

dos del carro y seguimos un 

premio nacional de poe
.José Hierro». Plazo: has-
28 de septiembre. Premio: 

ptas. Organiza: AytO 

Sebastián de los Reyes. 
nacional de novela 

.Francisco Ayala». PI a-
30 de noviembre. Premio: 

000 ptas. Organiza: Ayto. 
Sebastián de los Reyes. 
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en 
buen rato de sobremesa comen
tando todos los pormenores y 
más tarde nos preparamos para 
irnos a la fiesta. Cuando llega
mos, el Pradillo era un hervide
ro y nosotros comenzamos a dar 
paseos de una parte a otra. De 
cuando en cuando nos detenía
mos en alguno de los 
chiringuitos donde tomábamos 
un pequeño refrigerio. Casi 
siempre contactábamos con fa
miliares o amigos que, sentados 
en veladores, nos invitaban a 
compartir su mesa y nos hacían 
partícipes de su euforia porque 
para ellos éramos la pareja 
ideal. Nosotros no acoplamos 
un rato con ellos, aunque deseá
bamos marcharnos enseguida 

para poder hablar de nuestras 
cosas. 

Cuando comenzaba a 
anochecer nos íbamos a casa 
para la cena y después otra vez 
a la vorágine de las atracciones 
verbeneras, aunque casi siem
pre terminábamos en el baile, 
que era lo que más le gustaba a 
mi pareja. 

Al volver a nuestra mo
rada, como siempre nos esta
ban esperando sentados en la 
puerta de la calle tom¡¡ndo el 
fresco , con mucha sorna nos 
decían si habíamos visto algún 
fantasma. Nos reíamos con ellos 
porque eso era ya agua pasa
da. 

A la mañana siguiente 
me desperté muy contento , y sin 

'XII premio de poesía «San 
Juan de la Cruz». Plazo: hasta 
el 31 de agosto. Premio: 
500.000 ptas. Organiza: Caja de 
Ahorros de Ái.'¡la. 
• «Argamasilla de Alba». Pla
zo: hasta el 19 de agosto. Pre
mios: 75.000, 30.000 Y 20.000 
ptas. 

INTURA 

• «Ciudad de Manzanares». 

saber por qué, con grandes de
seos de ver a mí amor. Antes de 
bajarme de la cama miré al sue
lo para cerciorarme de que no 
había nada anómalo en él para 
no meter la "patita" donde no de
bía y una vez comprobado que 
todo estaba en orden me bajé 
de la "piltra" y me vestí. 

En el descansillo de la 
escalera tenía, como todos los 
días, lo necesario para asear
me y cuando bajé ya estaba 
todo dispuesto para mi desayu
no y como era el último en le
vantarme casi siempre lo toma
ba solo, aunque mi niña siem
pre estaba a mi lado .y cuando 
no había "moros en la costa" 
aprovechábamos para darnos 
un furtivo beso. 

Este día vino a sentar
se con nosotros el ama de la 
casa y entre otras cosas nos 
preguntó que si esta tarde no 
teníamos previsto ningún plan, . 
le agradaria mucho que fuéra
mos con ella a visitar a una dis
tinguida familia que quería co
nocerme. 

Prácticamente nosotros 
casi nunca hacíamos planes, 
siempre salíamos a la buena de 
Días porque nos gustaba estar 
solos, aunque síempre se nos 
agregaba algún conocido y te
níamos que aguantar el chapa
rrón de la mejor manera posible 
y por otra parte a mi no me agra
daban mucho las visitas proto
colarias, pero viendo que mi fu
tura madre política esperaba 
nuestra respuesta, la dije: 

- Está bíen, iremos con usted 
a ver esa familia, pero a cambio 
nos tiene que hacer una peque
ña concesión. 

-A ver ¿qué queréis?- pregun
tó riendo. 

- Muy sencillo-la dije- sólo que 
libere usted hoya su hija de las 
faenas caseras para que se ven
ga conmigo toda la mañana. 

Sin dejar de reír nos contestó 
que no había ningún inconve
niente, así que termine mi de
sayuno y nos preparamos para 
marcharnos. 

(Continuará) Emmanl\el 

Plazo: hasta el7 de septiembre. 
Premios: 800.000, 500.000 Y 
350.000 ptas. Organiza: Ayun
tamiento. 
• «XVII premio Joan Font i Re
vés». Plazo:del 15/9 al 15/10. 
Premios: 600.000 y 400.000 
ptas. Organiza: Círculo de Be
llas Artes de Lérida. 
• «Argamasilla de Alba». Pla
zo: hasta el 19 de agosto. Pre
mios: 200.000 y 75.000 ptas. 
Organiza: ayuntamiento. 

- A cada director musi-
cal, le apasionan sus 
obras, o libretos. 
- A cada molinero, le 
gustaría tener buenas 
piedras. 
- A cara y cruz, no te 
juegues la salud. 
- A cada torero su traje 
nuevo. 
- A cada león, lo enseña 
su domador. 
- A cada caracol, le cues
ta salir de su junquera. 
- A los lobos, dadles 
grandes rebaños. 
- ¡A cuantos leñadores 
les amanece en el mon
te! 

perdío. 
- A pensar me ganarás, 
pero no ha decir refra
nes; porque tengo un 
baúl lleno y encima 
ocho costales. 
- Abre la puerta Maria, 
porq ue mañana será 
otro día. 
- Asegúrate bien zagal, 
si pasas por el portaL 
- A cantar fui a mi dama 
el mayo, y quedé como 
un extraño. 
- ¡A cuantas quisiera 
querer, pero veo que no 
puede ser!. 
- Alégrate buen mozo 
de que te quiera, por

_ A buenos "benaos" I que a la mujer de mi 
ciervecitas en padre, perder quisiera. 
"cercaos" . 
- A grandes realas, 
grandes bosques. 
- A pieza "pará", pieza 
"errá". 
- A casa que no paga 
contribución, no inten
tes participar de su par
tición. 
- Acabando de cenar, no 
digas nada de almorzar. 
- A causa de un gran 
premio de lotería, pre
ocupaciones, y muchos 
pensares a otro día. 
- A cada maniquÍ, su ex
posición. 
- A casa que no tenga 
reparación, la cámara le 
pone una suave demo
lición. 
- ¡ A cama "he" galgos, 
a por corruscos!. 
- ¡A casarse! que alegra, 
aunque más tarde pese. 
- Amantes y amigos, tan 
maduros como los hi-
gas. 
- A la cocinera, la lum
bre la hizo ligera. 
- ¡¡Ayer Tronó!! 
- Año bisiesto, ni cuba 
ni cesto. 
- Ahora que no tengo 
garrote, " to son quime-
ras" 
- A saber, se va a la es
cuela. 
- A mis refranes, no los 
trates con malos ade
manes. 
- Al que come y guarda, 
no le faltará para com
prar una albarda. 
- Acuéstate maridito 

B 
- Baja y venderás 
- Barbero que no sea 
11 parlero", no lo hay en 
el mundo entero. 
- Barre la nuera lo que 
ve la suegra. 
- Barro y cal, encubren 
mucho mal. 
- Bastante, es mejor que 
demasiado. 
- Bálsamo divino, acei
te y vino. 
- Barba de tres colores, 
no la traen sino traido
res. 
- Brasero que calor no 
dá, ¿para qué está? 
- Baile que en burla em
pieza, acaba en boda. 
- Bailes, mujeres, naipes 
y vino, al más inteligen
te quitan el tino. 
- Baja la mano y coge
rás paja y grano. 
- Basura echarás a la 
viña, si quieres tener 
vendimia. 
- Bautizar, es dar nom
bre; menos al vino, que 
se lo quita. 
- Bebe bien y no mires 
conqu¡en. 
- Barriga llena, no sien
te pena. 
- Baile bien o baile mat 
el caso es bailar. 
- Beato con uñas de 
gato. 
- Bestia alegre echada 
pace. 
- Beber sudando agua 
fría, catarro o pulmo
nía. 
- Berzas en enero, saben 

mío, en mitad como a carneros. 

llena. 
- Bestia sin cebada, 
nunca buena cabalga
da. 
- Belleza sin talento, ve
leta sin viento. 
- Beber por lo ancho y 
dar de beber por 10 es
trecho. 
- Bebe leche y bebe 
vino, y te conservarás 
lechuguino. 
; ll~zsryl¡¡¡!'Iéí'ci,ttm: 
lnei'cí'Iií''j'I6S¡\I¡,t<l. Vlen
treo 
- Beber y comer, buen 
pasatiempo es. 
- Bebe vino y come que
so y llegarás a viejo. 
- Bebe y dale al tuerto. 
- Bien se disculpa el pi-
car, por el gusto de ras
car. 
- Bien ama quien nun
ca olvida. 
- Bienes que ocasionan 
males, no son tales. 
- Bien vengas, mal si 
vienes solo. 
- Bien está el pájaro en 
su nido. 
- Bien querido pronto 
es perdido. 
- Bien está San Pedro en 
Roma, aunque no 
coma. 
- Bien canta María des
pués de harta. 
- Bien sabe la rosa en 
qué mano reposa. 
- Bien se lava el gato 
después de harto. 
- Bien sabe el asno en 
qué casa rebuzna. 
- Biberón de niño, po
rrón de viejo. 
- Brindo y bebo, y me 
quedo convidado para 
luego. 
- Bicho malo nunca 
muere. 
- Bien llega el que bien 
viene. 
- Borreguillos en el cie
lo, agua en el suelo. 
- Bolsa que mucho cla
ma, pronto se acaba. 
- Bostezo, hambre· o 
sueño. 
- Borrico "tapaD" yore
jas fuera. 
- Bocado comido, no 
guarda amigo. 
- Boca sin muelas, mo
lino sin piedras. 

Continuará 

• «Certamen Nacional de 
Acuarela». Plazo: del 18 al 28 
de septiembre. Premios: 
750.000, 500.000 Y 300 .000 
ptas . Organiza: ayto. de 
Caudete. 

mio: 55.000 Y 30.000 ptas. Or
ganiza: Universidad Popular de 
Cabeza del Buey (Badajoz). 

FOTOGRAFíA 

• «Argamasilla de Alba». Pla
zo: hasta el 19 de agosto. Pre
mios: 45.000 y 20.000 ptas. Or
ganiza: ayuntamiento. 
• «Villa de Cabeza del Buey». 
Plazo: 18 de septiembre. Pre-

*C ERTÁMENEt 

eARTA PUEBLA DE 
PINTURA.. 

Premios: 700.000 ptas.del 
Excmo. Ayuntamiento. Premios 
Fondo Adquisición: 200.000 ptas . 
Caja de Madrid y 200.000 ptas. 
Junta de Comunidades de Castilla 
La Mancha. Plazo: del 1 al 30 de 
septiembre. 
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30 días la jfJl'f:1I .\Jiwlmrdio Ril'tro Tams, qllt aparece en 
jlólog"Y¡a" p",dió el habla a COlISeClleI1c1a de 11110 enft17lltdad el/ la 

Ju /llodre, desconsolada 01 vtrla en /01 n /odo, oJruirí o/T., a"IJ;úllJ'OI 

, ella JlJismo aClfdieron a lo en/tila tll CIIlJlpli/J1imlO de 
hecha, deDlI/paiiados por nllmeroso! t,«inos, en IIn brillolllt 

alegda J' gra/itud.)) (vimle.f, 19 dt 1I11!J'O de 1955). 

MIGUEL TURRA EN FOTOS 

Si te gustan las fotos antiguas, no dudes en adquirir los 
libros '~Miguelturra, imágenes para el recuerdo" en 
sus dos ediciones, que reúnen más de 400 fotos, la mayo~ 
ría inéditas y que te trasladan a otras t!pocas de nuestro 
pueblo. Por sólo 1.000 y 500 ptas. respectivamente. 

y ahord también el nuevo libro «Calles y rinco
nes de Miguelturra. Ayer y hoy) a todo color y con un 
precio de 1.000 ptas. (En Casa de Cultura), 

(LAS FOTOS PUEDEN RETIRARSE UNA 
VEZ PUB ICADAS 

Foto 2: Claudia de la Rubia nos dejó 
el resto de fotos de este número. 

En esta, Serafín y Josefa en el 
día de su boda posan en el Centro Obre
ro (1961) 

Foto 3: Antes teníamos a los familia
res del novio y ahora los de la novia. 

Foto 4: Y para terminar, todos jun'
tos . 

Foto 5: Pepi y Marinieves, hijos de Se
rafín y Josefa, posan en la carretera de 
Zaratamo (Vizcaya), en el año 65, 

Foto 6: Pepi, Serafín, Carlos y Ana 

' . 
• 

Belén, junto a la moto 
del padre en la locali
dad de Arcotxa (1973), 

Foto 7: El matrimo
nio y dos de sus hijos 
en Zaratamo (1963), 

Foto 8: Serafín y su 
sobrino Miguel, duran
te el servico militar en 

I Bilbao (1956), 

, l .. 

:/.-

~---:, ' -~'~ . 
-' ~. ' 

~ . -... -~ 
~ :., 
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III.3. LA VISITA DE LA ORDEN DE CALATRAVA DE ABRIL DE 1502 (VII) 
LA PARROQUIAL DE SANTA MARÍA LA MAYOR (2a PARTE) 
La Vis ita a la Iglesia Parroquia l' 

Centrándonos, de nuevo en nuestros 
análisis, no se hasta que pumo interesan~ 

tes para nuestros lectores, tenemos que 
puntualizar que los visitadores que tea· 
lizaron su trabajo en Miguelturra en abril 
de 1502 desarrollaron sus labores entre 
los días 21 y 222 • Tras la visita del 
Con¡;:ejo y las cosas públicas c¡ue vimos 
en meses anteriores, se trasladaron a la 
iglesia parroquiaJ de Santa Maria la Ma
yor para analizar su situación y el estado 
de sus bienes, tanto muebles como 
inmuebles; con esta visita finalizó el pri
mer día. 

Durante el día 22 vemos que se dedi
caron a la visita a la ennita de Santa Maria 
de la EstreUa y las dos cofradías oficial

mente consriruidas por aquellas fechas, 
la de Santa Maria de Agosto y la de Santa 
Marina. Lo primero que nos llama la aten
ción es el orden en que, al rnt:nos en el 
papel, realizaron los visiradores sus labo
res de supervisión. 

En la visira anterior, realizada en ISOO, 
al igual que ocurrirá en otras posteriores, 
el orden de actuación era, primero la su
pervisión de las cuencas y mandamiemos 
para su mejor administración; después la 
visira propiamente dicha al edificio, la 
descripción de su situación y mandamien
tos relativos a su fábrica, dej ando para el 
final el inventario de sus bienes muebles 
e inmuebles. En eSte caso se trastoca el 
orden habitual. 

La visita comienza con la descripción 
detallada del inventario de bienes mue
bles e inmuebles, que no transcribiremos 
aquí por ser una relación pormenorizada 
de enseres, ya p ublicada en el apartado 
que dedicamos a la visita de 1500, aun

que junto a este texto presentamos copia 
de parte del mencionado inventario, en 
lo que se refiere a los quiñones, carneros 
y viñas. 

La obligación de lIeyar un inventario 
de los bienes perfect.'lmente actualizado 
no debía cumplirse, según se desprende 
de los consejos que al final de la visita se 
realizaron y que no me resisto a transcri
bir POt-su puntual interés: 

IIEt asy mismo ppr qJlall/o uaminando 
las mm/as de la dicha yglni(1 falle qlte 01 
helJ.tpo tjlle 

foseys n/levo IlJoyordonJo no le days ,Ji 
enlrogais los libros de la yglesio a!} omamen
/(Js C011l0 pIola e pose!}OI1eS por yIJtJelllorio de 
'!Y lo cobsa alguIJas rosas de la yglesia se 011 
pmlido 110 podulldo at-'erygllar tII pDder de que 
11I'!)'omo",0 a!y jallaron, Por 101110 de parfe de 
sus alllfas vos ",ando o los ojif/oles qlle sois o 
fileredes qlle de oqllí otlelan/e anle lodos las 
rosas ynvenlariedu e jag'!Ys -,nvenlario de Io
dos los dichos libros y el dicho ym!tnlano se de 
al ucnvano y los alcaldes par(1 qlle por el 
esmt't1no pllMa averygJlar lo que falla en Sil 
h"empo de laIIJJt!)'ordomo para que se le faga 
pagar el los bienes que se administran se 
asyenlm con los olros. Lo qual se faga e se 
ClIIJJjJla so pella de cada S!]s(ienlos maravedíes 
para la obra de la dicha yglesia al qllal lo 
rontrario ji!yen en o/ros lermiltos alllJ'!)'ordo
nJO qJle de olra IJJallera mcibiere los dichos 
bienes". 

Efectivamente sospechamos que la 
con fección de los inventarios eran copia 
literal de un año para atto sin comprobar 
feacientemente su exactitud. D eberemos 
pues tomar con precaución los daws que 
aparecen en el 'inventario de 1502, aun

que si anotamos aquellas modificacio
nes, altas y bajas, que hemos observado 
por nuestro particular libro inventario, 
que estamos confeccionando con los da
tOs de las visitas. 

- Yesruario de la iglcsia3 :I...os capiUos 
para bautizar pasan de 53 a 47. 

- Hornamenros y joyas: Sólo detecta
mos [a compra ae un Cristo dc altar. 

- Vesturario del Cura: No se aprecian 

aleas ni bajas. 
- Mobiliario de la iglesia: No se apre

cian altas ni bajas. 
- libros: Se adqwere un nuevo dominical 

de cuero con beJlones pasando a ser 2 
- Quiñones: Se anotan los mismos que 

en 1500. 
- Ganado: Se conservan los 24 carne

ros de la visita anterior. 
- Viñas: Se adquieren o donan, no po-

demos apreciar cuál fue su origen, a la 
parroquial dos amnzadas una en el cami
no de Almagro y otra en el Camino del 
Pozuelo. 

- Casas: No consra la casa donde vivía 
el cura, pese a lo indicado en la visita 
anterior ¿error de anotación? 

- Tinajas y Cubas: No se ~precian altas 
ni bajas. 

Al finalizar la visita se realizan algunas 
recomendaciones relacionadas con la ela
boración del inventario y su contenido: 

"~sy mismo IJJOndo qJle cOltpr!}s un par 
de aln!(1!iras de so/m lim¡o gllame(idas roll 
dos anylos por que dellas ay ",,,cha nUflsidad. 
El 1m par de ¡ill/as con SIl cmzy el ynfe1lsan'o 
por otro de 10/011 qlle sea nffelJ(J (.I. .. JEI las 
almas e (inlas e ynftlfSon'o se cOlJljJren par(1 el 
dio de San JII(1n pril/Jero que viene. " 

Efectivamente, por el inventario 
observamos c¡ue únicamente se posee una 
dalmática4 morada en muy mal estado, 
de ahí que aconsejen la compra de otras 
dos. Por lo demás, pese que a simple vis
ta no se aprecie mucha diferencia entre 
éste inventario y el realizado dos años 
antes, si hemos apreciado algunas dife
rencias sobre lo escrito en esta misma 
visita y las anomalías c¡ue describen pos
teriormenre los visitadores. En el apar
tado dedicado a las tinajas}' cubas ambos 
inventarios reflejan lo mismo, en cambio 
los mandamientos que los visicadores rea
lizan sobre la administración de los bie
nes de la iglesia hace las siguientes adver
tencias y aclaraciones: 

"Otro sy por qllan/o f(1lle que Jlna CIIba de 
la ygle.ria a cabsa de algllnas nigligmcias 1lfe 
Anfo" Marlilles Caballero mayordomo que file 
de la 4Jcha yglesia los años pasados It/t'o mal
tra/ada y ducollcerladasj por talllo tk parle de 
ms al/efas mando al dicho Anlon Martines 
Cavollero qJle .ry algunas legll(1r follare pam 
adob(1r la dicha CIIba ql/e seo /mido y obligado 
a la dar o sr ponga a SJl rosla et la foga adobar 
e rep(1rar el mayordomo que agora es de la 
dich(1 yglesia por malltra ql/e pam eslas fJelldi
mios pros;'lIas se pJltde enhasar en ella vino so 
pena de seispmlos IlIaravedies para 1(1 obra de 
la dicha yglesia e! dicho IJJ'!)'ordOllJo ry lo con
/rario Jyúert. 

En definitiva, para tenrunar con todo 
lo relacionado con el inventario de bie
nes muebles e inmuebles, la conclusión 
más importante que podemos sacer es 
subrayar c¡ue las posesionc.:s (Iue adminis
traba la iglesia parroquial por aquellos 
años ascendían, en ganaderia, a 24 carnl'
ros, y en agricultura a un toral de 3 

quiñones de tierra de cultivo, dedicadas 
a trigo y cebada, de los cuales no nos 
constan sus extensiones. Además admi
nistraba un (Otal de 17 viñas de una 
extensión media de 1 aranzada, que en 
su conjunto suponían 20 acanzadas de 
terreno, lo que equivaldría, aproximada
mente, a un total de 10,6 hectáreas ac
tuales. 

La visita continúa con el examen de 
las cuen
tas d e la 
Parroquial 
d esd e e l 
30 de 
mayo d e 

1 4 9 9 ' 
hasta el 
día de la 
fecha. 

Q u i z á 
nuestros 
lectores se 
pregunta
rán cómo 
se exami
nan las 
cuentas de 
1 4 9 9 , 
cuando ya 
se debe

rían haber visto en la visita de 1500. A 
este respecro debemos señalar que el ejer
cicio económico por el cual se regía la 
vida parroquial era el marcado por los 
mandaros de sus mayordomos, normal
mente bianual, en este caso en concreto 
se analizan las cuencas de dos mayordo
mos y e1 traspaso de libros y poderes se 
realizó e116 de noviembre de 1500. Tam

bién observamos que en el momento de 
la visita se encuentra como mayordomo 
de la igles ia a Pedro Sánch ez de 
Sepúlveda y a él se le hace cargo de to

das las incidencias, analizando deteni
damente las cuentas de los mayordomos 
antecedentes: 

"En MygJlel/llff(1 XXI de abril de ",il el 
qllinien/os dos alros u/e dia]o frey pedro de 
trfljlo pryor de 50,,/ Betrylo de Setyll(1 
capellan de SIIS altefas por n!J y m /lombre 
de jrt)' Pedro Aglfayo cOI/Je!ldador de 
Malagoll 1J'!yladores generales de la hordm 
y cot'allel)'a de calatrava ry y esalJ[jne los 
mentas de layglesia de Sonia M(1I)'(1 de la 
dicIJa vill(1 desde XXX dios dt III'!JO tkl 
año pasado de ",il qllalrofielltos y novellla 
y nlleve qlle fimvn t'isl(1s y esaa!Jnadas por 
ff'9 Gonfalo de Arroyo comendador de 
Almagro por prol!i!)'oll del senor commda
dor Inayor govemodor des/a prol/inpa fasla 
ay tlJo tk la fecha dula (1no/apon qlle jalle 
por IIJqJordomo de la dicha yglesia a Pedro 
S(1ncllez de Seplllwda ve(iIlO de lo diclla 
villa. "6 

En la visita anterior no analizaron 
las cuentas del Mayordomo Antón 
Martines CabaUero, sino que se desta
caron los resultados final es. No obs-
tante, esas cuentas no se correspon
den con todo su mandato sino desde 
que asumió esa responsabilidad hasta 
el día de la visita, de ahí que ahora sea 
necesario una nueva revisión, ahora 
referida al periodo comprendido des-
de la visita anterior (30 de mayo de 1499 
hasta el día de la fecha). 

'~ .. e desfmdimdo de año m año y de lJIf!Jor
dOlJlo en IlJayomollJo l!JJfos Sil! cargos e MIos 
fosla XVI dios de novielJlbre del 0110 qlle paso 
de l/Ji! e qrlinienlos mios qlle file /ollJada Alllon 
M(1rtines caballero e el dicho An/oll Martines 
de/~e (1 la dicha ygluia LYVll fallegas de 
tn'go e XIlfanegas el L1 fdemilles de abada. 
El el dicho An/oll Martilles (1lcanfo a Itl dicIJo 
)glesia Dcx.\l 7/ lIJaral'(dies. COII el qllal 
dkllo paJI quedo ('¡(afl(odo 1'1 dicho AII/on 
.WarlÍllrz al dirIJo Pt'dro JrJl/rIJrz dI' SeplI!¡Jfdrl 
/J/{!J'ordolllfl dI' Itl dirho.),'$!.lesú¡)' tI dicho Pedro 
Ja1lrht'Z ljlll'dfl lI!rmlmdú III dirho A,/Mil 

,n(1f1ines con los dichos DCXXVIl 
JIJ(1rQvedies de pOli qJle alcanfo a la dicha 
ygltIia. " 

El único balance económico 
completo que encontramos es el realiza
do a Pedro Sánchez de Sepulveda en el 
periodo comprendido desde el16 de no
viembre de 1500 hasta la fecha de la vi
sita. 

Todos nos preguntamos de dónde pro
venían las rentas que obtenía la iglesia. 
E l texto es poco explícito en aclaracio
nes, pero algunas encontramos. Po r ejem
plo, en primer lugar se anotan y recibe la 
parte que el mayordomo saliente dejó en 
deuda; una parte importante lo forman 
las primicias, que era un impuesto ecle
siástico por el cual, todos los vecinos de
bían dar a la iglesia los primeros frutos 
que produjera la actividad económica 
que lo sustentaba y, por último las rentas 
que producían en arrendamiento en cen
so las tie rras propiedad de la parroquia, 
otras donaciones en especie r las limos
nas. 

De todo esto, la conclusión que 
más nos interesa comprobar es como la 
parroquia no cultivaba directamente las 
tierras c¡ue los devotos vecinos donaban 
a cambio de o raciones por sus almas. 
Éstas eran arrendadas a modo de censos 
cobrando una renta que, al menos en esta 
época, se cobrará directamente en espe
cie. Serán los mayordomos los encarga
dos de vender el fruto cobrado de esas 
cosechas, tal y como nos indica ésta mis
ma visita: 

"... a!y que flltron cOII¡plidas las dichas 
[inquen/a e IUte1Je fanegas y sey! felell/ines de 
trigo y qJlarenta tres faneg(1s de fet'ado de la 

INVENfARIODEQUIÑONES, 
GANADOS. 

YVJÑAS DE LA PARROQUIAL 
DE SANTA 

MARÍA LA MAYOR EN 1502 

dicIJa Sil dolo en pres(io jllslo de se las resfebir 
e pasar en (11/o/afion las qllales de.rcol1tadas 
de! dicho su m(ibo es alcanfado el dicho Pedro 
5alfchtz de 5ePlllveda IIJq)'omollJo e debe a la 
dicha ygluia qflartllla y /(/111(1 fillleg(1S e stys 
felettJine.r de lrigo y Il9n1e y lres fanegas y stys 
felef/lims de fevada y 01 qllal dicho Pedro 
Silllc/)ez Mq)'ordoIJJo de porle de ms al/efos 
1l/(1l1do que IlIego vel1da el dicho pal1 de dic);o 
alcallfe a los Il/exores presfios qlle pudiere 
pI/U agora l'Olt el poli)' es elliett!fJo ro""-e,,iblt 
t' npartj(1do p(1ra ello. COII los marf1wdies qllr' 

III011/tUl' (011 los de dirho alrallfr.y rOI/ lodos los 
qN/.' JIJas de tlqlfí (1delanlr rl!S(i/lierr f IObrarr 
/'Jf 1I0lJlhl"l' dr Irl du/lII.,:!!,ll'sialo.f /(,/~I!,n.):f!l'lIl dI' 

a Imm rebcaudo". 
!--a base de la economía 

parroquial se basará en el diezmo del pan,. 
fundamentalmente, por lo que la refe
rencia para el cálculo de sus rentas será la 
fanega, ya sea de trigo, cebada o centeno, 
especuJando con su valor de mercado para 
obtener el mayor beneficio posible para 
la iglesia. 

Po r lo que respecta a los gas
toS, además qe los propios de la conser
vación y reparación del edificio, encon
tramos también los derivados del pago al 
cura y sacristán, al que se le abonan anual
mente 32 fanegas de ttigo y centeno por 
los oficios a los difuntos que dejaron "he
redades" a la parroquia, además de otras 
16 fanegas de trigo que recibe el sacristan 
tal com o están estipuladas en el salario 
anual por su oficio. 

Para el próximo mes dejam?s 
los balances finales tanto del alcance de 
pan como de maravedies, así como Ottas 
consideraciones de interés. 

José Manuel Ocaña Barba 

1 Para aquellos lecrort:s que sigan 
fielmente nuestras cxplícaciones, 

diremos que el documento que recoge 
la visita al a parcoquial d e Santa María 
L, Mayo.de 1502, lo hemos catalogado 
con el número 22_2. siendo su 

referencia la siguiente: A.H .N. 
OO.MM. Cal,tIa"..d. Legaj<> 6075, Año 
1502. N" 60. Iglesia de Santa Maria la 
Mayor .. 21 de abril de 1502. Págs. 37Or-
375r 

2 Pese a que a lo largo del texto 
siempre hacemos referencia a la 
existencia de d~s \"í~jtadores, (CaImen~ 
sólo fue uno quien realizó ¿sta visita. 

Como ya indicamos en meses 

anteriores se trata de Frey Pedro de 
Troya. Prior del Com'cnto de San 
llenito de Sevilla, capellán de los Reyes, 
acruando en su nombre y en el de Frey 
Pedro de Aguayo, Comendador de 
Malagón. 

3 Enrdación con 7 relicarios de plata 
co n sus cofres que se anotaron en la 
visita anterior, observamos que t.."l1 esm 
visita sólo se anota 1 relicario de plata 
con su cofre. No podemos ase,61'\.uar 

que se haya producido esta sensible 
reducción, pues puede tratarse de un 
e rror de transcripción de ooa visita y 
otra. 

4 Vestidura sa¡¡roda de color que se 
pone encima del alba; cubre el cuerpo 
por delante y detrás, y lleva para tapar 
los brazos una especie de mangas 

anchas y abiertas. Originariamente 
correspondía a una túnica blanca con 

mangas anchas r conas, adornada de 

púrpura, que tomaron de los dálmataS 
los antiguos romanos. Su evolución 
la convirtió n en una rúnica abierta por 

los lados, usada por la gente de guerra, 
maceros y reyes de annas_ 

5 Que fueron examinadas pur 

Gonzalo de Arroyo, comendador 

mayor y governador del Campo d e 

Calatrava. 
6 Doc. N" 22.2, A.H.N. Oo.MM. 

Calatrava. Legajo 6075. Año 1502. N° 
60. Iglesia de Santa Maria la Mayor.21 
de abril d e 1502. Toma de cuentas a 

los mayordomos desde 1499 a 1502. 
Folio 372r y ss. Todas las citas dd 

pasado mes y las que presentamos a 

continuación se refieren al cüado 
uocumcnto, por lo 4uc obviaremos la 

rci[craciún en las citas. 
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1:- Dolores: Díganos des
de cuándo es concejala 
y si ocupa alguna res
ponsabilidad concreta 
dentro del grupo al que 
pertenece. 

Soy concejala desde 
el enero del 2000 y dentro 
del ayuntamiento, al igual 
que mis compañeros, estoy 
en la oposición ya que el 
pueblo así la quiso y la res
ponsabilidad principal es la 
de dar a conocer al pueblo 
como trabaja el actual equi
po de gobierno. 

2.- ¿Por qué se presentó 
para ser concejal? 

Me animaron mu
chas cosas. Desde siem
pre he sentido ciérto interés 
por la polí tica y he tenido el 
apoyo de mis amigos del 
partido popular y de mi fa
milia, por eso cuando me 
propusieron formar parte 
de la candidatura de las úl
Umas e lecciones no lo 
dudé. 

Además también 
pensé que podría represen
tar a la juventud de 
Miguelturra para que Sl:l voz 
fuese escuchada y sobreto
do mi principal motivación 
fue que iba a trabajar por y . 
para el pueblo. 

3. - Usted entró en el 
Ayuntamiento sustitu
yendo a un compañero 
dimitido, nos puede re
cordar u.n poco cómo 
fue. 

Recuerdo que mi 
compañero dimitió por mo
tivos de salud, y lógicamen
te debía de entrar el si
guiente de la lista , que en 
este caso era yo. Me sor
prendió porque no me lo 
esperaba, me enteré en 
noviembre del 99 y un par 
de meses después juré el 
cargo; eso sí con mucha ilu
sión y ganas trabajar. 

4.- ¿Cómo es su relación 
con el resto de conceja
les y el Alcalde? 

En el aspecto perso
nal bueno, ya que no se 
debe mezclar la política con 
la amistad, en el aspecto 
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político a veces con discre
pancias y otras con diálogo, 
pero es normal en dos par
tidos con diferentes ideolo
gías. 

5.- Como una de sus 

compañeras, Ud. es una 
concejala joven. ¿Cómo 
explica su interés por la 
política, hoy en día, sien
do tan joven? 

Muchas personas 
piensan que los jóvenes 
estamos al margen de la . 
política, pero realmente no 
es así, los jóvenes quere
mos estar aplicados, por
que queremos ser escu
chados, luchar por lo que 

queremos y además somos 
el futuro. En la actual corpo
ración hay varias personas 
jóvenes, además hace unas 
semanas se celebró el con
greso del PP en el que una 
persona muy joven salió 

elegida como presidenta . 
También influye la forma de 

. actual de los políticos, el par
tido popular esta demos
trando que se preocupa por 
la juventud y para que cada 
día vivamos mejor, dejando 
a un lado la corrupción y los 
propios intereses, lo que 
dará confianza para que 
cada vez_mas jóvenes nos 
impliquemos en la política. 

6.- ¿Dónde incide más su 

trabajo, como concejala 
de la oposición, dentro 
de las áreas municipa
les? 

Cada uno tenemos 
las tareas repartidas, en mi 
caso me dedico a los te

mas de cultura y 
festejos, depor
tes , medio am
biente, urbanis
mo, obras públi
cas y solidari
dad. Aunque de 
todas formas so
mos un grupo de 
personas con las 
mismas ideas y 
finalid ad, por lo 
que el trabajo en 
grupo es funda
mental para po
der trabajar me
jor. 

7.- Aunque Ud. 
entró después, 
¿s u ponemos 
que está de 
acuerdo en que 
sus compañe
ros no acepta
ran las delega
ciones ofreci
das al principio 
de la legisla
ción por el al
caide? 

Totalmen
te, ellos lo dijeron 
así en su día y yo 
estoy de acuer
do , eso sí hay 
muchas mane
ras de trabajar, 
aunque no acep
tamos las dele
gaciones, traba
jamos por el pue
blo recogiendo 
sus inquíetudes y 
sus quejas, ha
ciendo propues

tas positivas y beneficio
sas que mejoren nuestra 
calidad de vida , porque sí 
queremos que una demo
cracia funcione correcta
mente debe de haber una 
oposición que controle al 
actual equipo de gobierno. 

8.- ¿Cómo ve Migueltu
rra en general? 

En general la veo 
bien, ya que el Ayunta-

miento da buenos ser 
cios, pero Miguelturra 1 
crecido mucho en los últir 
años y algunos se han qu 
dado escasos. Un ejemr 
es la guardería municip' 
donde este año 20 niños 
quedarán fuera, lo que 
debería de hacer es UI 

previsión de los servíd 
que van a ser más dema 
dados para así mejorar, 
calidad de vida de los cl 
dada nos. 

9.- A ún te n ie ndo 
c uenta q ue lleva m. 
poco tiempo ! 
concejala, nos quiere 
cer algún balance has 
el presente, y algún.p 
yecto de futu ro. 

Llevo poco tiemp ' 
todavía me queda muc 
por aprender, pero ten 
que decir que no me sie ~ 
satisfecha del todo porql 
a veces te queda la sen 
ción de que se podría 
cer algo mas, aunque e 
es bueno porque cada 
me esforzaré. más, adem 
de seguir trabajando p 

que en las próximas sel 
PP quien esté gobernan 
en el Ayuntamiento. 

10.- Si desea añadir ah 
más. 

Daros las g.raci 
por la oportunidad que 
habéis dado para que 
conozcan un poco mej 
agradecer a todas las p 
sanas que confiaron en 
Partido Popular y ani 
sobre todo a los jóvene~ 
que participen en la políti 
municipal. 
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